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le prossime riunioni 

 
 
Lunedì 6 dicembre, ore 20.15, Savoia Regency Hotel, 
con familiari e ospiti. Relatore: Prof. Franco Faranda. Ti-
tolo: “La Madonna delle Febbri, fra arte e storia”. 
 
Lunedì 13 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, 
con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 
Martedì 21 dicembre, Palazzo D’Accursio, con familiari 
e ospiti. Visita guidata alla mostra “Augusto Majani 
(1867 - 1959) - La potenza dell’idea”. A seguire aperiti-
vo con scambio degli auguri di Natale in un locale della 
zona. 

*** 
Anticipiamo che Lunedì 24 gennaio ci sarà la visita alla 
mostra “Giovanni Boldini. Lo sguardo dell’anima”. 
Adesioni già aperte presso la segreteria di Club. 
 
 

 
 
________________________________________________ 
 
 
Ricordiamo che per l’accesso alle conviviali è richiesta 
l’esibizione del **Super Green Pass**, come da normati-
va anti-Covid vigente. Il Green Pass può essere stampato 
in maniera chiara o esibito sul dispositivo mobile. Il con-
trollo verrà sempre effettuato all’ingresso della struttura. 
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le notizie 
 
 
 
 
Cari amici, 
 
i service rotariani si sviluppano nel tempo ed è giusto ricordare i progetti avviati nelle annate prece-
denti ma che sono ancora in corso; Claudio Pezzi ci ha inviato il primo report della nostra borsista 
per la pace Pilar Maria Bolognesi che si sta facendo onore nell’esperienza americana di studio. 
Troverete il suo scritto nel Notiziario. 
 
Diamo conto delle due ultime conviviali, a partire da quella del 15 novembre che ha visto 
l’intervento di Mauro Felicori, Assessore alla Cultura e Paesaggio della Regione Emilia Romagna, 
che ci ha esposto la situazione dei Musei nella nostra Regione e ci ha raccontato della sua importan-
te esperienza come Direttore dell’istituzione museale “Reggia di Caserta”, per finire alla relazione 
del 22 novembre sull’importante service del nostro Club per l’istruzione superiore a favore dei gio-
vani “neuro-atipici”; sull’argomento ha relazionato la dott.ssa Marta Stanzani (nostra conoscenza) 
intervistata dalla socia Letizia Maini. 
 
L’attività delle visite all’aperto inaugurata con la visita al Museo Etrusco di Marzabotto è prosegui-
ta il 27 novembre con un’affascinante passeggiata tra le tombe della Certosa Monumentale di Bo-
logna, luogo di grande interesse artistico e storico. 
 
Nella stessa giornata del 27 novembre tanti nostri rotariani hanno offerto il loro tempo nei super-
mercati a favore della Colletta Alimentare, contribuendo alla raccolta di ingenti quantità di cibo 
destinato alle numerose mense sociali della nostra Regione. 
 
La sera del 29 sono iniziate le votazioni per l’elezione del Presidente eletto 2023/24 e del Consiglio 
Direttivo del 2022/23, elezioni che proseguiranno per tre giorni, anche on line, e di cui vi daremo i 
risultati nel prossimo numero. 
 
Buona lettura 
Domenico Gentile  
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Festa degli Auguri 
 
Cari Amici, 
lunedì 13 dicembre, presso il Savoia Regency Hotel, si terrà la Festa degli Auguri del nostro 
Club. 
Ci ritroveremo alle ore 20.00 per la nostra cena di gala. 
Come è ormai nostra consuetudine, saranno ospiti del Club gli Amici del R.C. Nanterre Arnaud 
Novelli, Presidente, la consorte M.me Michèle, Bernadette Guyot e Georges Chasseuil che por-
teranno i saluti dei Soci del loro Club. 
Per allietare la nostra serata abbiamo previsto un originale intrattenimento musicale e la tradizio-
nale lotteria di Natale che quest’anno sarà lo spunto per un Service di Natale. 
 
Il costo della serata sarà di € 45,00 a persona. 
 
Per motivi organizzativi vi prego di dare la vostra adesione, con familiari e ospiti, alla no-
stra segreteria nel più breve tempo possibile. 
 
Vi aspetto numerosi, 
Carlo                
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“Augusto Majani (1867 – 1959) 
La potenza dell’idea” 

 

Esposizione organizzata 
dall’Associazione Bologna per le Arti. 

 
 
 
 
 

 
Martedì 21 dicembre 

Palazzo D’Accursio 
visita guidata per i nostri Soci, familiari e ospiti 

a seguire aperitivo con scambio di auguri di Natale 
 

1° gruppo entrata ore 18.00 
2° gruppo entrata ore 18.15 
 

 

 
*** 

     
 

Tanti Auguri di Buon Compleanno ai Soci 

               che compiono gli anni nel mese di dicembre: 

 

Leonardo Graziano    Stefano Cevolani 

Fabio Alberto Roversi Monaco  Enrico Gambineri 

Susanna Zucchelli    Roberto Cioni 
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Sabato 27 novembre ha visto ripetersi con grande entusiasmo il con-
tributo di molti rotariani del Felsineo, compresi diversi nostri volente-
rosi soci, tutti coordinati dall’infaticabile Claudio Pezzi, delegato del 
D2072 per la colletta alimentare nell’Area Emiliana, efficientissimo 
punto di riferimento del Banco Alimentare. La risposta dei cittadini, 
affluiti alla Coop&Coop di San Lazzaro di Savena, è stata l’esempio 
di una solidarietà diffusa e della fiducia accordata dal grande pubblico 

al Banco Alimentare: tutti hanno contributo in ragione delle loro possibilità alla raccolta di un in-
gente quantitativo di cibo da destinare alle numerose e purtroppo affollate mense sociali del Territo-
rio. 
 

COLLETTA ALIMENTARE 2021 
 

Finalmente, dopo avere sperimentato la colletta virtuale nel 2020, abbiamo 
potuto riprendere in presenza il service annuale della Colletta Alimentare 
nel presidio già condotto negli scorsi anni presso la Coop & Coop di San 
Lazzaro.  
Quest'anno è stato forse un po’ più difficile: quest’anno non avevamo un 
corner a noi dedicato, quindi ci muovevamo in uno spazio ridotto con la ne-
cessità di non creare assembramento e tenere le distanze interpersonali. 
Inoltre, l'uso delle mascherine, per chi è restato più ore, non ha facilitato il 
compito. 
Comunque, divisi in turni di due ore i soci dei club del Gruppo Felsineo si 
sono alternati insieme ai soci dei Rotaract bolognesi in turni di due ore o 
più nell'intera giornata, così gestendo e bene i servizi di accoglienza del 
pubblico, di raccolta della spesa, di catalogazione dei prodotti, di chiusura 
e registrazione delle scatole e, nondimeno, di caricamento delle scatole sul 
camioncino della raccolta.  
Graditissima la visita del nostro Governatore Stefano Spagna Musso che 
oltre a prestarsi alle foto di rito si è attivamente impegnato nella colletta 
dando un ottimo esempio a tutti i rotariani e di ciò gli siamo davvero grati. 
Qualche numero: in 12 ore (dalle 8 alle 20) di servizio abbiamo confeziona-
to 198 scatole di alimentari per 2265,4 Kg di prodotti.  
Il risultato si pone in linea con i migliori anni pre pandemia e questo è un 
bel segnale di generosità nella società locale, se consideriamo che negli ul-
timi due anni sono state molte le famiglie che si sono trovate in difficoltà di 
ogni genere.  
Grazie a tutti quelli che hanno partecipato e appuntamento a loro e a quelli 
che vorranno partecipare alla prossima edizione che si terrà nell’ultimo sa-
bato di novembre 2022. 
 

   Claudio Pezzi 
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E’ con vero piacere che pubblichiamo la lettera della nostra borsi-
sta per la pace Pilar Maria Bolognesi che si segnala per 
l’entusiasmo giovanile e per la passione per lo studio. Va eviden-
ziata la menzione della rotariana Erminia Scarcella, socia del R.C. 
Washington, che segue la borsista nel suo corso di studi presso la 
Johns Hopkins University e che presto porterà Pilar Maria ad una 
riunione del Rotary Club di Washington, accrescendo in tal modo 
il legame della giovane borsista con il Rotary International. 
 
“Washington DC, 16 novembre 2021 
Cari Rotariani dei RC Bologna Ovest Guglielmo Marconi e Bologna, 
spero che questa mail vi trovi bene. 

Finalmente mi riesco a ritagliare un momento di tranquillità per raccogliere le idee e condividere con 
voi questa esperienza. Da quando sono arrivata a Washington ho vissuto mesi incredibilmente pieni e 
frenetici sia in relazione alla frequentazione dell’Università che all’organizzazione della mia nuova quo-
tidianità. Solo adesso sento di aver trovato una buona routine e sistemazione. Nonostante l’iniziale dif-
ficoltà nella ricerca, la casa che ho affittato con le mie compagne di Università è molto carina e si trova 
a 30 minuti circa a piedi dall’Università. La casa è molto accogliente, infatti hanno deciso di trasferirsi 
anche alcuni piccoli topolini (ahahaha) che dovremo sfrattare questa settimana con la disinfestazione. 
In generale mi trovo davvero bene a Washington, per la prima volta dall’inizio della pandemia mi sem-
bra di essere ritornata alla “normalità”; non ci sono quasi restrizioni e non si parla molto del Covid-19, o 
almeno non quanto in Italia. Nonostante questo, l’Università adotta una procedura di estrema sicurez-
za imponendo l’obbligo di vaccino e il test salivare una volta alla settimana.  Grazie alla ritrovata socia-
lità, ho conosciuto tante persone molto interessanti, con interessi e ambizioni simili alle mie. Per la mia 
area di studi Washington DC è senza dubbio il posto migliore! 
Per quanto riguarda l’Università, i nuovi corsi che sto seguendo sono molto stimolanti. In particolare, 
mi stanno piacendo molto i corsi International Migration, Diasporas and Development e The Geopoli-
tics of Energy. Nel primo analizziamo il fenomeno delle migrazioni internazionali, in quanto rimane una 
delle questioni più salienti e controverse nella politica delle democrazie avanzate. Tuttavia, mentre 
l'impatto economico, politico e sociale dei grandi flussi di immigrati ha suscitato molti dibattiti e analisi 
nei paesi sviluppati, gli effetti dell'emigrazione e della diaspora sul paese di origine sono ancora poco 
conosciuti. In questo seminario quindi analizziamo le sfide ed opportunità economiche e politiche delle 
migrazioni internazionali e della diaspora nei paesi di origine e le opzioni politiche per affrontarli. Anche 
The Geopolitics of Energy è un seminario estremamente interessante, in quanto mi ha permesso di 
comprendere meglio le implicazioni politiche, economiche e geopolitiche della transizione energetica 
nel mondo e del cambiamento climatico. Per il prossimo semestre sono stata ammessa ad un policy 
consulting practicum che offre agli studenti la possibilità di lavorare in team su un progetto di consu-
lenza per un cliente del settore pubblico. Il Practicum della primavera 2021 lavorerà con il governo di 
Alberta per fornire una consulenza sullo sviluppo dell'idrogeno blu nella provincia. Grazie a queste 
esperienze, giorno per giorno acquisisco informazioni che mi aiuteranno a comprendere quale potrebbe 
essere il mio percorso lavorativo. Questa settimana oppure la prossima conoscerò anche la mia tutor 
rotariana locale Erminia Scarcella, che mi porterà ad una riunione del Rotary Club di Washington che, 
per quanto mi ha riferito, si riunisce per la prima volta di persona dopo la pandemia.  
Aspetto con piacere questo momento di condivisione. 
Vi ringrazio per l’attenzione, sono a disposizione per ogni necessità e sarà mia cura fornirvi aggiorna-
menti frequenti sullo sviluppo della mia esperienza non dimenticando anche il vostro prezioso contribu-
to.” 
Pilar Maria Bolognesi - SAIS - Washington DC 
Rotary Global Grant 2021-22 GG123448 
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SITUAZIONE DELL’EFFETTIVO 
 
Con questo numero del Notiziario, su indicazione del Consiglio Direttivo, diamo inizio alla comu-
nicazione sulla situazione dell’effettivo del nostro Club: 
 
SOCI IN ENTRATA 
 

Dott.ssa SUSANNA ZUCCHELLI 
Nella conviviale del 15 novembre 2021, la nuova socia Susanna Zuc-
chelli è stata presentata dal Presidente Covazzi con la lettura di parte 
del suo nutrito ed importante curriculum, qui di seguito riportato per 
estratto: 
Susanna Zucchelli dal 2006 fa parte del Gruppo Hera. Attualmente ri-
copre l’incarico di Direttore Acqua di Hera S.p.A., con la responsabili-
tà di gestire reti e impianti per il servizio idrico integrato (Acquedotto, 
Fognatura e Depurazione) sul territorio di Hera, in coerenza con lo svi-
luppo sostenibile del territorio e con la tutela delle sue risorse ambien-
tali. Dal 2017 al 2020 ha ricoperto il ruolo prima di Direttore Generale 
poi di Amministratore Delegato di Heratech. Dal 2011 è anche Diver-
sity Manager, con l’obiettivo di sviluppare e consolidare la politica di 
Hera in materia di uguaglianza sul lavoro, pari opportunità e valoriz-
zazione delle diversità. Dal 2002 al 2006 è stata Amministratore Dele-
gato di Geasar S.p.A., società di gestione dell’aeroporto di Olbia Costa 
Smeralda. Dal 1996 al 2002, è stata Direttore Commerciale e Marke-
ting dell’Aeroporto di Venezia ed anche Presidente Promobologna, poi 

consigliere indipendente delle società Interporto di Bologna, SEA S.p.A. – aeroporti di Milano, 
Valsoia S.p.A. e BolognaFiere S.p.A. Dopo la Laurea in Lingue Moderne, conseguita nel 1980 
presso l’Università di Bologna, ha intrapreso diversi corsi di specializzazione nel settore del marke-
ting. Attualmente ricopre il ruolo di coordinamento per la Fondazione Marisa Bellisario in Emilia-
Romagna. Nel 2005 ha pubblicato con Cinzia Sasso “Un’ora sola io vorrei; manuale per riprender-
si il tempo” per la Fondazione Marisa Bellisario in Emilia-Romagna. 
 
Porgiamo un caloroso benvenuto alla nuova socia! 
 
 
SOCI IN USCITA: 
 
Dott. DI PERNA ALBERTO 
 

  
 
STATO ATTUALE DELL’EFFETTIVO DEL R.C. GUGLIELMO MARCONI  
Soci attivi: n. 72 
Soci Onorari: n. 7  
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le conviviali 
 

VISITA ALLA CERTOSA MONUMENTALE DI BOLOGNA 
Sabato 27 novembre 2021 

 

 
 

I testi sulla storia recente di Bologna narrano che la visita alla Certosa di Bologna era 
inserita tra le tappe obbligate per i viaggiatori del Grand Tour italiano; le sue logge 
monumentali erano l’imponente copertura della statuaria che onorava la memoria di 
personaggi anche di rango reale come Gioacchino Murat, che pur essendo morto in 
Calabria era stato onorato dalla figlia Letizia “regina di Bologna”con uno splendido 
ritratto marmoreo, per finire a grandi artisti, come Carlo Braschi, in arte Farinelli, e 
tantissimi altri personaggi che avevano portato fama alla città. 
Fra queste illustri tombe, adornate da bellissime statue, si sono aggirati in medita-
bonda riflessione viaggiatori altrettanto famosi come: Charles Dickens, Lord Byron, 
Jules Janun, drammaturgo francese, Stendhal, Gioacchino Rossini, Johan Wolfang 
von Goethe, etc. 
Di questo e di tanto altro ci ha parlato l’ottima dott.sa Ilaria Francia guida colta e 
grande affabulatrice. 
L’interessante visita, resa gradevole dal tiepido sole invernale, è terminata dinanzi 
alle tombe più recenti di Giosuè Carducci e Lucio Dalla. 
Un ottimo pranzo organizzato dal nostro prefetto Giacomo Marlat all’Antica Trat-
toria del Cacciatore di Casteldebole ha concluso la giornata. 
 

Domenico Gentile 
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RIUNIONE CONVIVIALE PER SOLI SOCI 
- Lunedì 25 ottobre 2021 - 

- “Assemblea per l’approvazione del bilancio consuntivo 2020/21 e preventivo 2021/22” - 
 
 

Presidenza: Dott. Carlo Covazzi. 
 

Soci presenti: C. Covazzi, E. Antonacci, M. L. Bolognesi, S. Cevolani, G. Chillemi, M. Cini, G. Costa, M. 
De Lillo, G. Dondarini, L. Fantuz, G. Gatti, D. Gentile, G. Ghigi, R. Giardino, G. Lelli, L. Maini, R. Malago-
la, G. Marlat, S. Massari, R. Mignani, P. G. Montevecchi, L. Monti, P. Orsatti, C. Pezzi, P. Rocchi, D. Rolli, 
A. Rossi, G. B. Sassoli, P. G. Sportoletti, R. Vecchione. 
  

Consorti: Tiziano Benuzzi (Maini). 
 

Soci presso altri Club: L. Fantuz, S. Massari, L. Monti e R.M. Morresi il 6 ottobre al R.C. Bologna Nord; 
C. Covazzi l’8 novembre al R.C. Bologna Valle del Savena; L. Fantuz e R. Giardino l’11 novembre al R.C. 
Bologna Valle dell’Idice; G. Gamberini il 24 novembre al R.C. Bologna Nord. 
 

Percentuale di presenza: 44,12% 
 
In apertura di assemblea il Presidente Covazzi ha ricordato la prossima programmazione ed ha verificato la va-
lidità dell’Assemblea stessa con i numeri necessari per l'approvazione dei due bilanci: essendo presenti 30 
soci su 72, l’assemblea è stata dichiarata validamente costituita. Il Presidente ha poi dato la parola al tesorie-
re Gianluca Gatti che ha illustrato il bilancio consuntivo 2020-2021, attraverso la proiezione di alcune slides 
di dettaglio. In sintesi, il bilancio porta un totale di entrate pari a € 120.343,99 e di uscite pari a € 118.953,62 
con un avanzo dell’annata di € 1.390,37. Dopo alcune richieste di chiarimento, l'Assemblea ha approvato il 
bilancio consuntivo con 29 voti favorevoli ed un astenuto; si è poi passati alla disamina del bilancio preven-
tivo per l’annata 2021-2022 che prevede entrate ed uscite a pareggio per € 141.994,00. Sono state presentate 
dai soci alcune richieste di chiarimento, inoltre si è aperta un’ampia discussione, nel corso della quale alcuni 
soci hanno sollevato, fra gli altri, il problema della riduzione dell’effettivo riscontrato nel corso degli ultimi 
anni e della conseguente riduzione delle entrate derivanti dal versamento delle quote. Durante l’esame del 
bilancio preventivo, il socio Giardino ha rilevato come le spese per il mantenimento della sede siano a Suo 
parere eliminabili, potendo il personale di segreteria del club svolgere le proprie attività in modalità smart-
working, ottenendo così risparmi di risorse destinabili ad attività di service. La proposta ha sollevato diverse 
considerazioni, sia favorevoli che contrarie da parte dei soci. Il presidente incoming Gentile ha sottolineato 
l’esigenza di avere una sede del club, peraltro ubicabile presso un hotel, un ristorante o la sede di un centro 
sociale o di una fondazione, o qualunque altro luogo idoneo ad accogliere i soci del club. Si è provveduto 
quindi alla votazione, che ha portato all’approvazione da parte dei soci con 28 voti favorevoli e 2 astenuti. 
Successivamente, ha preso la parola il segretario Sportoletti, che ha ringraziato il gruppo di lavoro incaricato 
dal consiglio Direttivo di preparare le modifiche al regolamento di club, formato dai soci Antonacci, Gentile 
e Ghigi; il segretario ha illustrato le variazioni proposte, proiettando alcune slides di confronto fra il regola-
mento attuale e quello modificato. Su richiesta del socio Pezzi e di alcuni altri soci, l’assemblea ha deliberato 
la votazione di ogni singola modifica. Il segretario ha quindi chiamato la votazione su ogni singola variazio-
ne apportata e tutte sono state deliberate favorevolmente dall’assemblea, seppur nessuna all’unanimità. Il se-
gretario ha poi introdotto la votazione sulle norme transitorie alle variazioni di regolamento, in particolare 
per quanto riguarda l’applicazione per questa annata rotariana delle agevolazioni già in essere ai soci anziani 
e in congedo, nonché per i progetti pluriennali ancora in corso in quest’annata. Anche in questa occasione, 
l’assemblea ha deliberato favorevolmente. Successivamente il segretario ha posto all’attenzione 
dell’assemblea la votazione sull’aumento dell’importo della quota agevolata per soci giovani e congedati, dai 
100 euro attuali a 150 euro. Anche in questo caso l’Assemblea ha deliberato favorevolmente. Infine 
l’Assemblea ha raccolto la raccomandazione del socio Giardino, emersa nel corso dell’analisi delle variazio-
ni al regolamento. In particolare Giardino, in prima istanza aveva proposto l’abolizione del comma 7 dell’art. 
3 del regolamento, poiché sovente non rispettato (vi si prevede che i soci non possano partecipare al consi-
glio direttivo per più di tre anni consecutivi); ciò al fine di evitare che i soci del club possano trovarsi ina-
dempienti verso regole da essi stessi approvate. Dopo ampia discussione da parte dell’assemblea, il socio 
Giardino ha accettato che tale richiesta venisse trasformata in raccomandazione ad un’applicazione più rigo-
rosa del disposto. 
 
Paolo G. Sportoletti - Segretario R.C. Bologna Ovest G. Marconi   
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RIUNIONE CONVIVIALE CON FAMILIARI E OSPITI 
- Lunedì 15 novembre 2021 - 

- Dott. Mauro Felicori: “Progetti culturali per la Regione Emilia-Romagna” - 

 
Presidenza: Dott. Carlo Covazzi. 
 
Ospiti del Club: Dott. Mauro Felicori 
 
Soci presenti: C. Covazzi, E. Antonacci, M. L. Bolognesi, P. Bonazzelli, S. Cevolani, G. Chillemi, M. Cini, 
G. Costa, L. Fantuz, V. Florio, G. Gatti, D. Gentile, G. Ghigi, R. Giardino, A. Li Gobbi, R. Malagola, M. 
Malizia, L. Marini, G. Marlat, P. G. Montevecchi, L. Monti, R. M. Morresi, F. Muratori, P. Orsatti, A. Pan-
taleo, C. Pezzi, G.P. Quagliano, A. Ragazzi, D. Rizzo, P. Rocchi, D. Rolli, A. Rossi, E. Russo, P. G. Sporto-
letti, R. Vecchione, S. Zucchelli. 
  
Consorti: Rachele Antonacci, Adriana Gentile, Giovanna Monti, Ines Orsatti, Carla Quagliano, Susanna 
Vecchione. 
 
Rotariani in visita: del R.C. Bologna Valle del Savena: Arch. Stella Lelli, Arch. Annarita Valentini, 
Dott.ssa Flavia Arone di Bertolino. 
 
Percentuale di presenza: 52,17% 
 
 
Il Presidente Carlo Covazzi ha introdotto il Relatore, leggendo il ricco curriculum, qui di seguito riportato: 
 

 “Mauro Felicori, nato a Bologna nel 1952. Manager culturale, è laureato in 
Filosofia. Nel 2019 è stato Commissario alla Fondazione Ravello e responsa-
bile del progetto AGO Modena Fabbriche Culturali. Dal 2015 al 2018 è stato 
direttore generale della Reggia di Caserta, esperienza che l’ha fatto conside-
rare da Artribune il miglior direttore di museo in Italia 2016. Ha speso gran 
parte della sua carriera come dirigente culturale del Comune di Bologna, 
prima impostando politiche inclusive per i giovani, con un’attenzione speciale 
alle produzioni artistiche, alla nascita di nuove imprese, ai centri giovanili 
indipendenti, poi evolvendo verso l’idea di Bologna Città Creativa. È stato il 
promotore di Bologna Capitale Europea della Cultura di Bologna 2000. Dal 
1993 al 1999 è stato Capo di Gabinetto del Sindaco di Bologna. Con 
l’elaborazione del progetto della Certosa di Bologna e la fondazione 
dell’Association of Significant Cemeteries in Europe ha dato inizio alla sco-
perta dei cimiteri come parte del patrimonio culturale europeo, ricevendo un 
riconoscimento negli Europa Nostra Awards e il Premio Francesco Arcangeli 
di Italia Nostra. Insegna nelle Università di Bologna e Napoli. Numerose De-
leghe Politiche nelle aree culturali di intervento della Regione.” 
 
Dopo il rituale saluto alle bandiere, Mauro Felicori, assessore alla cultura 
presso la Regione Emilia Romagna, professore presso l’Università, ci ha par-
lato della sua esperienza come Direttore della Reggia di Caserta, dal 2015 al 
2018; quattro anni sufficienti per apportare una vera e propria rivoluzione nel-
la gestione della Reggia, fornendo un esempio di gestione moderna ed effica-
ce, considerata un modello da seguire per tanti direttori di musei italiani. 
Il Relatore ha chiarito che questo percorso innovativo si è reso possibile gra-
zie alla riforma del 2014 voluta dal ministro Dario Franceschini che, per i 
maggiori musei italiani (oggi circa 40), ha abolito la tradizionale gestione alle 
Soprintendenze, creando invece l’istituto della dirigenza autonoma per cia-
scun museo. 
La Riforma è partita dalla considerazione che i Soprintendenti, pur dotati di 
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grandi capacità scientifiche e organizzative, finivano con l’essere assorbiti 
dai molti e diversi incombenti della loro carica; la decisione di dotare ogni 
museo di un Direttore, esclusivamente dedicato a tale gestione, si è rivelata 
una scelta vincente, resa ulteriormente favorevole dalla possibilità prevista 
dalla riforma di attingere al “mercato delle competenze” anche a livello eu-
ropeo. 
Si è sviluppata così la possibilità di creare una classe di manager per la 
cultura da designare alla guida dei grandi musei italiani e i risultati positivi 
non sono mancati, con visibili miglioramenti nella fruizione e funziona-
mento dei musei, ormai dotati di moderne strutture sia nel campo 
dell’esposizione delle opere d’arte che dell’accoglienza dei visitatori. 
Mauro Felicori ha chiarito che la seconda parte della riforma sarà quella di 
rendere autonomi i musei anche nella gestione del personale che, allo stato, 
continua ad essere dipendente del Ministero dei Beni Culturali, con conse-
guente rallentamento per l’efficace gestione della struttura museale, ormai 
vista in una dimensione manageriale. 
Il nostro Relatore ha espresso il nocciolo del suo pensiero evidenziando 
che i Beni Culturali non devono essere considerati come un costo per la 
Pubblica Amministrazione per diventare invece una risorsa culturale. 
Per conseguire questo risultato i musei devono diventare “attraenti” per il 
grande pubblico che deve trovare agevole la comprensione delle opere 
esposte, attraverso l’uso di metodi suggestivi per l’esposizione e l’ausilio 
di adeguate spiegazioni da offrire anche con mezzi mediatici ed elettronici. 
Felicori è stato felice di esporre i risultati dei suoi metodi avanzati di am-
ministrazione del patrimonio artistico della Reggia di Caserta che, sotto la 
sua direzione, ha raddoppiato il numero dei visitatori, ed ha auspicato che 
la visione manageriale della gestione dei beni culturali porti anche ad una 
valorizzazione economica degli stessi e dei musei , valorizzando il fattura-
to culturale che è un bene immateriale ma pienamente suscettibile di valu-
tazione economica, nella misura in cui accresce ed esporta la cultura e la 
conoscenza nel territorio ove è collocato il museo. 
Questi concetti sono ora applicati ai musei della Regione Emilia Romagna 
anche se Felicori non ha negato la difficoltà di superare le resistenze poli-
tiche, le lentezze dell’amministrazione regionale ed anche la diffidenza di 
una parte del pubblico, abituato ad una gestione tradizionale 
dell’istituzione museale. 
Una relazione che ha attirato l’attenzione dei presenti, che non hanno fatto 
mancare la consueta serie di domande; al termine, il suono della campana 
ha posto termine all’interessante serata. 
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RIUNIONE CONVIVIALE CON FAMILIARI E OSPITI 
- Lunedì 22 novembre 2021 - 

- Dott.ssa Letizia Maini e Dott.ssa Marta Stanzani: “Un ponte verso un'istruzione terziaria inclusiva e lavori 
qualificati per giovani neuro-atipici” - 

 
Presidenza: Dott. Carlo Covazzi. 
 
Ospiti del Club: Dott.ssa Marta Stanzani, Prof. Russel Lewis, Sig. Sandro Valieri. 
 
Del Rotaract Bologna Felsineo: il Presidente Lorenzo Lotti, Lucia Moscato. 
 
Ospiti dei Soci: del Dott. Sportoletti: Dott.ssa Marilena Pillati. 
 
Soci presenti: C. Covazzi, E. Antonacci, M. L. Bolognesi, G. Chillemi, M. Cini, G. Dondarini, L. Fantuz, G. 
Gatti, D. Gentile, G. Ghigi, R. Giardino, L. Maini, R. Malagola, M. Malizia, L. Marini, G. Marlat, P. G. 
Montevecchi, R. M. Morresi, C. Pezzi, P. Rocchi, A. Rossi, P. G. Sportoletti, R. Vecchione, S. Zucchelli. 
  
Consorti: Rachele Antonacci, Giovanni Di Francesco (Bolognesi), Nadia Fantuz, Adriana Gentile, Violeta 
Roman, Tiziano Benuzzi (Maini). 
 
Rotariani in visita: del R.C. Bologna Est: Sig. Claudio Castellari. 
 
Percentuale di presenza: 34,78% 
 

La dottoressa Marta Stanzani, Medico Specialista in Ematologia presso l’Istituto 
di Ematologia “L. e A. Seragnoli” dell’Ospedale S. Orsola di Bologna, è già in-
tervenuta presso il nostro Club per sostenere l’ambizioso progetto di istruzione 
superiore per i ragazzi affetti da “spettro autistico”. Nella serata del 22 novembre 
è stata presentata dal Presidente Carlo Covazzi che supporta con grande entusia-
smo questo importante service del nostro Club ed ha risposto alle domande poste 

dalla nostra socia Letizia Maini, che condivide e dirige l’ambizioso progetto. 
Letizia Maini ha introdotto l’argomento narrando come è nata questa associazio-
ne, rivolta a contrastare il disturbo autistico e che si propone la realizzazione di 
una scuola a livello superiore, specializzata nel superamento delle chiusure sociali 
ed educative che bloccano questi ragazzi al termine della scuola secondaria di se-
condo grado. 
Per cominciare, la relatrice Stanzani ha precisato che quando si parla di persona 
“neuro-atipica” si fa riferimento ad una condizione molto diffusa sebbene poco 
nota; si stima che in tutto il mondo le persone interessate da questa condizione 
siano circa 50 milioni; negli USA un bambino su 54 nasce nello Spettro Autisti-
co; in Europa si stima una percentuale minore ma forse perché non vi sono degli 
studi epidemiologici adeguati; in Italia si stimano circa 600.000 persone neuro-
atipiche, con una media di circa 4.000 nati all’anno. 
Si pensa che sia una condizione in aumento e vi è il rischio che nel tempo possa 
diventare una vera e propria emergenza socio-sanitaria. 
Tuttavia, va considerato che non sempre questa condizione ha una connotazione 
negativa sul piano socio-culturale: sono note molte persone di grande rilievo sto-
rico e culturale affette da autismo, come ad esempio: Albert Einstein, Isaac New-
ton, Charles Darwin, Thomas Jefferson, James Joyce, Michelangelo, ed altri, e si 
può pensare che forse hanno raggiunto la notorietà nella storia perché avevano la 
facoltà di pensare in maniera diversa da quella convenzionale. 
I soggetti autistici hanno una ipersensibilità che li spinge all’isolamento in quanto 
non riescono a comunicare socialmente ed hanno difficoltà di parola e di movi-
mento; la maggior parte di loro, circa lo 80%, non raggiunge  una sufficiente au-
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tonomia; pochi riescono ad accedere agli studi universitari in quanto ostacolati dal-
la loro ipersensibilità agli stimoli esterni, quali: gli odori, le luci, l’affollamento; 
elementi tutti che tendono a sovraccaricare la loro mente e a distrarli dallo studio; i 
ragazzi autistici hanno un “sistema operativo” diverso dalla maggioranza delle per-
sone; si è osservato, tuttavia, che se si riesce ad entrare in sintonia con quel sistema 
operativo si può giungere a far esprimere ai ragazzi normo-atipici tutte le loro po-
tenzialità. 
-Letizia Maini ha colto l’occasione per entrare nel vivo del tema della conversa-
zione ed ha invitato la dott.sa Stanzani a descrivere il progetto di una Università 
Atipica. 
La dott.ssa Stanzani ha evidenziato come in Italia non vi sia quasi nulla a livello di 
studi universitari. Il progetto si propone di superare questa situazione nel senso 
che anziché aprire le Università occorre creare degli ambienti universitari adatti 
alle particolari condizioni dei ragazzi autistici. In particolare il progetto prevede la 
realizzazione di una scuola post-diploma con un piano di studi triennale, accom-
pagnato da un forte sussidio sportivo per lo sviluppo motorio. 
Su domanda della dott.ssa Maini, la relatrice ha osservato che esistono già dei 
modelli architettonici di ambienti specificamente orientati per l’autismo. 
A questo riguardo si è già ottenuta la collaborazione dell’Istituto Scolastico dei 
Salesiani di Bologna che hanno messo a disposizione alcune aule per un corso 
sperimentale, sostenuto da personale docente specializzato da reperire attraverso 
borse di studio, alcune delle quali finanziate dal Gruppo Felsineo Rotary, con il 
nostro R.C. Guglielmo Marconi come capofila.  
La relazione è stata seguita con enorme interesse da tutti i partecipanti: al termine 
si è dato spazio alle numerose domande su quello che si prospetta come uno dei 
più importanti service portati avanti dal nostro Club in perfetta sintonia con le li-
nee d’azione del Rotary International. 
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Notizie dal Distretto – Lettera del Governatore 
 
DICEMBRE: Mese della prevenzione e cura delle malattie 
 

Carissimi, 
siamo entrati nel mese di dicembre, dedicato alla prevenzione e alla cura delle malattie, 
un’area di intervento importantissima, che la nostra Fondazione dimostra con dati pesanti dalla stessa forniti:   

- Un miliardo di persone soffre a causa di malattie tropicali non curate; 
- 2,4 milioni di medici, infermieri e operatori specializzati sono richiesti in tutto il mondo, in particolare in 57 

Paesi; 
- Ogni anno 100 milioni di persone sono ridotte in povertà   a causa dei costi sanitari; 

- 1 persona su 6 nel mondo non ha mezzi finanziari per farsi curare. 
Pensare che tutto possa risolversi grazie alle sovvenzioni della nostra Fondazione è ovviamente utopistico ma tanto 
possiamo fare insieme ad essa. 
Ad es. possiamo sostenere programmi di educazione sanitaria per prevenire la diffusione delle malattie e ridurre il ri-
schio di trasmissione; possiamo collaborare nelle campagne di vaccinazione contro le malattie infettive (ed in questo 
noi rotariani siamo dei maestri per tutti i decenni di lotta alla poliomielite e anche in riferimento ad altre malattie infet-
tive che hanno così fortemente cambiato i nostri stili di vita; possiamo finanziare la formazione continua per gli opera-
tori sanitari tramite borse di studio, elargizione di stipendi e riconoscimento pubblico; possiamo migliorare e ampliare 
l’accesso alle cure mediche gratuite e a basso costo nelle aree svantaggiate. 
Come vedete, di certo non mancano gli ambiti di intervento all’interno di questa area. Maggiori informazioni si trovano 
all’interno della nostra piattaforma internazionale My Rotary. A tale proposito nel mese di novembre poco più del 43% 
dei soci del nostro Distretto risulta iscritto alla piattaforma con un  proprio profilo; vi chiedo di fare uno sforzo in mo-
do da aumentare le iscrizioni; ci sono dei Club che hanno poco più del 20% di soci iscritti; sarebbe opportuno che il 
Presidente  individuasse un socio che conosce la piattaforma  e che la spiegasse  a chi non è mai entrato; i nuovi soci 
dovrebbero subito registrarsi; è facilissimo, come in un normale sito per acquistare biglietti aerei, ferroviari, libri, og-
gettistica, ecc… Venendo al “report” sulla mia attività riguardante le visite nei club, dopo tre mesi dall’inizio della 
prima visita, sono a quota 29 Club visitati; ne mancano 27, che riprenderò ad incontrare con l’anno nuovo dopo le festi-
vità. Ho spillato 36 nuovi soci, di cui 21 sono donne: la mia richiesta di prestare attenzione al genere femminile è stata 
fino ad ora ascoltata dai presidenti e dai soci che hanno presentato nuove persone e li ringrazio molto!  
Sono molto fiducioso per i prossimi mesi che lo stesso avverrà durante le visite che mi mancano, tenendo ben presente 
che avremo nuovi ingressi anche a prescindere dalle mie visite. Un altro motivo di grandissimo apprezzamento che 
voglio esprimere qui a tutti voi è la viva progettualità che i Club stanno dimostrando nel realizzare services, insieme 
ad una gran voglia di fare. Sono sicuro che tutti insieme concretizzeremo quanto richiestoci dal Presidente Internaziona-
le Shekhar Mehtha: crescere con l’esempio, con l’azione, quello da lui definito uno dei “mantra” dell’annata “DO 
MORE GROW MORE”, ossia fare di più per crescere di più. 
Nel mese di novembre, sabato 13, si è tenuto a Bologna l’importantissimo SEGS magistralmente organizzato dal DGE 
Luciano Alfieri; seminario di informazione per la gestione delle sovvenzioni; numerosa la partecipazione dei rotariani 
ben oltre i presidenti eletti, o loro delegati, la cui partecipazione era obbligatoria per potersi qualificare ed accedere alle 
sovvenzioni distrettuali (ricordo la scadenza del 31 marzo p.v. per poterle richiedere al Distretto).  
Successivamente, a Parma il 20 novembre, si è tenuto un riuscitissimo convegno all’interno delle celebrazioni di Parma 
Capitale della cultura 2020+21 dal titolo “Parma Crocevia di Cultura in Europa” con il patrocinio del Comune di Parma. 
Ringrazio tutti gli organizzatori, i membri della Commissione distrettuale Cultura, i relatori, il direttore dell’Unione 
Parmense degli Industriali Cesare Azzali del RC Parma Est per averci ospitato nel senso più ampio del termine a Palaz-
zo Soragna, così come ringrazio i Presidenti dei 5 Club dell’Area Emiliana 2, (Parma, Salsomaggiore Terme, Parma 
Est, Brescello Tre Ducati, Parma Farnese) poiché i loro Club sosterranno il costo della pubblicazione degli atti del con-
vegno e che verranno inviati alle segreterie dei Club del Distretto 2072 ed alle segreterie dei Distretti Italiani.  
Infine, sabato 27 si è tenuta la consueta “colletta alimentare” che ha visto una nutrita partecipazione di molti rotariani 
in tutte le città del Distretto; appena possibile Vi invieremo il report con i dati dalla raccolta che è stata veramente in-
gente; ringrazio i delegati Claudio Pezzi e Jorick Bernardi per il grande lavoro di coordinamento e tutti i rotariani che 
hanno dedicato alcune ore del loro tempo libero per questa nobile causa. 
Nel mese di dicembre non ci sono attività distrettuali da segnalare, tutti i Club si stanno predisponendo per organizzare 
al meglio la tradizionale  “cena degli Auguri” ; speriamo tutti quanti di trascorrere un sereno Natale con i nostri cari e 
che veramente l’anno nuovo sia caratterizzato da un ritorno alla piena normalità anche se ad oggi i dati che emergono 
sulla pandemia non sono proprio incoraggianti ma sono sicuro  che, grazie al senso di responsabilità di tutti noi,  ne ver-
remo fuori anche perché dobbiamo pensare che, in questi ambiti,  tutto ciò che ha un inizio ha pure una fine. 
Care socie e cari soci porgo a tutti voi ed alle vostre famiglie i miei più affettuosi auguri per un Sereno Natale ed un fe-
lice anno nuovo 
Buon Rotary!!! 
Stefano 
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Il Gruppo Felsineo 
 
 

INTERCLUB 
Giovedì 2 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Interclub con R.C. Bologna 
Est e R.C. Bologna Valle del Samoggia. Relatore: Marco Moriconi. Tema: “Ilva. Il ritorno all’acciaio di sta-
to?”. 
 

BOLOGNA 
Giovedì 2 dicembre, ore 17.00, Palazzo Albergati, con familiari e ospiti. Visita alla mostra delle opere di 
Giovanni Boldini. 
Martedì 14 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
Martedì 21 dicembre, ore 20.00, circolo della Caccia, con familiari e ospiti. Riflessioni sul Natale da parte 
di Padre Vincenzo Benetollo o.p. 
 

BOLOGNA EST 
Giovedì 2 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Interclub con R.C. Bologna 
Valle del Samoggia. Relatore: Marco Moriconi. Tema: “Ilva. Il ritorno all’acciaio di stato?”. 
Giovedì 16 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 

BOLOGNA NORD 
Mercoledì 15 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 

BOLOGNA SUD 
Sabato 4 dicembre, ore 09.30, Ferrara, con familiari e ospiti. Visita alla mostra di Giovanni Battista Crema 
“Oltre il Divisionismo”. 
Martedì 14 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
Martedì 28 dicembre, ore 18.00, Dandy Caffè Letterario, con familiari e ospiti. Brindisi di fine anno. 
 

BOLOGNA VALLE DEL SAVENA 
Mercoledì 15 dicembre, ore 20.15, Villa Aretusi, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 

BOLOGNA VALLE DEL SAMOGGIA 
Giovedì 2 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Interclub con R.C. Bologna 
Est. Relatore: Marco Moriconi. Tema: “Ilva. Il ritorno all’acciaio di stato?”. 
Mercoledì 15 dicembre, ore 20.00, Hotel Calzavecchio, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 

BOLOGNA GALVANI 
Lunedì 6 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency, con familiari e ospiti. Presentazione del Service distrettuale 
“Risoamica”. 
Lunedì 13 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency, con familiari e ospiti. Relatore: Prof. Roberto Cresti. Te-
ma: “Il silenzio dell’anima: due passi con Giorgio Morandi”. 
Lunedì 20 dicembre, ore 20.00, Savoia Regency, con familiari e ospiti. Festa degli Auguri. 
 
 
 
 

 
 


